

**Protokoll
der Mitgliederversammlung der LAG e.V.
am 10. November 2018 (14:00 bis 18:00 Uhr)
in Nürnberg**



Protokollant: Daniel Briesemeister

1. Begrüßung und Grußworte

Wilm Diestelkamp begrüßt zur 27. LAG-MV, stellt die satzungsgemäße Einladung fest und dankt Reinhard Kammel für die tolle Organisation
Herr Röder begrüßt die LAG (Stellv. SL)

Tagesordnung von allen angenommen (keine Enthaltungen oder Gegenstimmen)

Grußworte von Frau Jakob (ZfA), berichtet über ZfA Sitzung am Anfang der Woche und hat das aktuelle Druck-ABC mitgebracht. Sie weist auch noch mal auf die Azubi-Befragung hin und umreißt kurz die Ergebnisse. Sie weist auf die "World Skills" in diesem Jahr hin. Änderungsverordnungen werden vermutlich erst im Frühjahr 2019 erlassen.

Grußwort von Henning Klaffke (von der TUHH): die Präsentation von gestern wird über Wilm bereitgestellt. Ein Kollegin (Babara Knauf) sucht Interviewpartner für Ihre Forschungsarbeit zum Thema "Anforderung an Facharbeiter". Henning stellt den Ablauf detailliert dar. Auch dieses PDF kann über Wilm abgefragt werden. Infomaterial wird zur Verfügung gestellt.

Herr Peters von Heidelberg: bedankt sich für die Einladung. Richtet schöne Grüße von Herrn Saueressig aus. Berichtet über verschiedene Veranstaltungen des letzten Jahres bei Heidelberg. Lädt besonders Azubis Mediengestalter und Drucker nach HD ein. Er bittet um Feedback für die Präsentationen, die gestern auch aus dem Hause Heidelberg vorgetragen wurden.

Herr Draing von Christiani: Grußworte und Angebot der Hilfe für Schulen. Austauschplattform ist in Zusammenarbeit mit LAG in der Entwicklung.

Wilm berichtet, dass Herr Saueressig ab Frühjahr in den Ruhestand geht und sein Nachfolger Herr Dr. Seydel sein wird

2. Verabschiedung des Protokolls von Darmstadt 2017

Ronald Behrens merkt an in Top 7 ist Top 6 und Rechtschreibfehler (er wird eine Korrektur einreichen)
Protokoll ist angenommen (eine Enthaltung)

3. Bericht des Hauptvorstandes

Die diesjährige Jahrestagung des ZfA fand in Mainz statt. Andere Berichte gehören zu den Workshops und Arbeitskreisen (wird in diesen Tops berichtet)
Hinweis auf den Datenerhebungsbogen der neu verschickt wurde und den Anforderungen des DSGVO gerecht wird.

4. Kassenbericht, Kassenprüfung und Entlastung des Vorstandes

Katharina: Kassenbericht - Geld ist vorhanden. (Große Zustimmung im Plenum) Zeigt die Ausgaben und Einnahmen des letzten Jahres. Wir haben einen Überschuß erwirtschaftet sollte aber ausgegeben werden - am besten über Workshops.

Entlastung der Kassenwartin wird beantragt durch Andreas Rombold: einstimmig angenommen!
Antrag, dass der Vorstand entlastet wird: einstimmig angenommen

5. Bericht aus den Bezirken

Ronald Behrens aus Bezirk 1 berichtet über:

Vortrag Web to Print BMK Hamburg

Mediale 2018 (ohne WS der LAG)

Projekt 2+1 in Zusammenarbeit mit einem College of Art in England

Workshop Typografie Berlin

Ausblick: Workshop OER trifft LAG im Frühjahr 2019

Astrid Wittenberg stellt sich kurz vor und wirbt für den OER-Workshop

Michèle Kwiatkowski aus Bezirk 3 berichtet über:

lädt eine Frühjahrstagung im Bezirk zu veranstalten

Ronald Weidel aus Bezirk 5 berichtet über:

Bezirksversammlung

6. Berichte aus den Arbeitskreisen

Livia Kraneburg: (AK Verpackungstechnik) berichtet über

im April in Köln: digitale Medien und Automatisierung bei den Packmitteltechnologien

14.-15.3. nächster Workshop in Leipzig

Betriebsbesichtigung

9.11. Workshop mit Ravensburger Spiele und Besuch der "Fürther Kartonagen"

der HPV hat eine kleine Wiki-Anwendung gebaut die alle nutzen können (zum Beispiel mit den HPV Handbüchern)

Walter Heitmann: AK Drucker (signalisiert, dass er demnächst diesen Posten aufgeben wird)

mehrere Workshops haben stattgefunden: in Leipzig mit 40 TN zum Thema einer Lehrplattform in

Zusammenarbeit mit Christini

nächstes Treffen vom 28. bis 30.3 in Koblenz mit Referenten von Fuji (Druckformherstellung und Inkjet und Rastertechnologien)

Hinweis von Wilm: "Medienstandard Druck" kann als PDF ausgeschossen abgefragt werden

Jan Schmidt: AK Digitalmedien

März 2018 in Berlin zum Thema Datenbanken und PHP

November 2018 in Nürnberg zum Thema Augment Reality und Farbräume

Workshops zu Raster und Gridsystemen und CSS stehen an

Alf berichtet über parallele Veranstaltungen in Ahaus (Niedersachsen) außerhalb der LAG

Daniel Briesemeister: AK Technikerschule

Bericht über das erste Treffen in Senne und weitere Aussicht (JDF und MIS)

Wilm und Ronald: AK Mediengestaltung

Workshop im Sommer in Berlin zum Thema Typografie mit Lucas de Groot

Ronald Weidel: AK Berufliche Bildung

Berichtet über Pläne für kommende Workshops (z.B. Siebdruck)

Thomas Zimmer: AK Leitungsprozesse

Umfrage zu Interessen wurde im Sommer über den LAG-Mail-Verteiler rausgegeben. Es gab keine Rückläufer.

Reinhard Urbanke: AK Graubalance

sind im "Schlummermodus" - würden gerne bei Veranstaltungen das Begleitprogramm mit gestalten.

Bernd Immen: präsentiert die Schule in Paraguay (Schule für grafische Technik) - dort wird jemand gebraucht der Prinect einführt.

7. Projekt "Lehrplattform für Unterrichtsmaterial"

Walter Heitmann berichtet über die entstehende Lehrplattform

Eine Zweiteilung ist vorgesehen: einen freien Bereich für alle LAG-Mitglieder verfügbar und einen Bereich der bezahlbar sein wird. Partner wird Christiani sein.

Herr Draing berichtet über den Stand der Dinge und Erfahrungen mit Austauschplattformen in anderen Bereichen, beim nächsten Treffen kann schon was gezeigt werden. Es wird mit Screenshots der aktuelle Stand der App vorgestellt

Wilm Diestelkamp erläutert die vorgesehene Struktur in "MOLA", Inhalte: Gliederung orientiert sich am Teschner. Stellt sein interaktives PDF vor um die "META-Daten" der Materialien zu erfassen.

Im Plenum wird kurz über das "Kuratieren" von Beiträgen und die Beteiligung des ZfA diskutiert.

Es haben sich ca. 9 Mitglieder als Unterstützer gemeldet und in eine Liste eingetragen:

<i>Thema</i>	<i>Name</i>	<i>E-Mail-Adresse</i>
Licht und Farbe	Wilm Diestelkamp	diestelkamp66@gmail.com
NN (Licht und Farbe?)	Sascha Stalberg	sascha@stalberg.eu
Druckverfahren/Druckvorstufe	Ronald Spicks	ronald.spicks@web.de
Druckverarbeitung/Bedruckstoffe	Christian Heitland	christian-heitland@yahoo.de
Rasterung/Farbreproduktion/CM	Thomas Zimmer	th.zimmer@web.de
Beratung und Planung	Holger Frick	holger.frick@bbs1-mainz.de
Fotografie/Bildverarbeitung	Frank Brill	frank.brill@bbs1-mainz.de

Im Plenum entsteht eine Diskussion über Inhalte für Mediengestalter, besonders bezüglich Prüfungsthemen. Es besteht ein großer Bedarf an Austausch zu diesem Thema. Ronald Behrens kann dazu angeschrieben werden.

8. Neues vom ZFA

Thomas Hagenhofer präsentiert Projekte des ZfA: SVL und InProD2

Berufsschulen sind herzlich eingeladen, wenn sie eigene Inhalte erstellen wollen

9. Verschiedenes

(Ist in den anderen TOPs besprochen worden)

Die Versammlung wird um 18.00 Uhr beendet

Teilnehmerliste

Wilm Diestelkamp, Berlin	Marion Schulte, Münster	Ludger Flaskamp, Osnabrück
Katharina Kaiser, Berlin	Livia Kraneburg, Köln	Sabine Becker, Neustad/Wstr.
Ronald Behrens, Hamburg	Frank Draing, Konstanz	Albert Jacob, Augsburg
Astrid Wittenberg, Hamburg	Roland Steinhof, Potsdam	Holger Frick, Mainz
Michele Kwiatkowski, Dortmund	Jens Bänsch, Dresden	Frank Brill, Mainz
Sascha Stalberg, Münster	Bernd Immen, Freiburg	Bettina Riplinger, Saarbrücken
Christiane Jacobi, Leipzig	Hans Peters, Heidelberg	Eike Hagemann
Marianne Taut, Leipzig	Alf Özen, Göttingen	Reinhard Urbanke
Uwe Michel, Erfurt	Volker Schmidt, Göttingen	Sylvia Winter
Katrin Ladewig, Köln	Walter Heitmann, Braunschweig	Anette Jacob, Kassel
Jörg Borkowski, Halle	Thomas Zimmer, München	Andreas Rombold, Stuttgart
Antje Heiz-Gerken, Halle	Jan Schmidt, Braunschweig	Ronald Weidel, Leipzig
Sven Bogumil, Neustadt/Wstr.	Thomas Hagenhofer, Kassel	Daniel Briesemeister, Berlin
Christian Heitland, Kassel	Carola Brüggenkamp, Saarbr.	